

## Nace de Miguel Hidalgo y Costilla, 'Padre de la Patria'

8 de mayo de 1753



**M**iguel Hidalgo y Costilla nació el 8 de mayo de 1753 en Guanajuato. Es conocido como el “Padre de la Patria” debido a que inició el movimiento social por la independencia de México que culminó con la formación del Estado Mexicano.<sup>1</sup>

El cura Hidalgo, como también se le conoce, es una de las figuras más representativas de la historia de los movimientos independentistas de América. Como sacerdote, teólogo y líder popular vivió en una época de profundas transformaciones económicas, políticas, sociales y culturales.

Los cambios reflejados en las políticas de España y en sus territorios –la Nueva España, por ejemplo–, bajo una estrecha vigilancia de la corona, se limitaron la autonomía de la Iglesia, de los cabildos indígenas, de los comerciantes de la

“Soldados, os habéis portado como héroes. La nación que tanto tiempo estuvo aletargada, despierta repentinamente de su sueño a la dulce voz de libertad”.

**Miguel Hidalgo y Costilla**  
Sacerdote, líder de la Independencia de México

<sup>1</sup><https://bit.ly/3zAxcoY>

Ciudad de México y del propio virrey, y generaron serias injusticias sociales entre las que destacan la desigualdad, la discriminación, y la falta de oportunidades para las personas nacidas en la Nueva España, los pueblos y comunidades indígenas, y los grupos vulnerables.<sup>2</sup>

La evolución de estas injusticias provocó descontentos que a su vez llevaron a la formación de grupos que se unieron para conspirar contra de Corona española. Fue así como en Querétaro, el cura Miguel Hidalgo encabezó un levantamiento armado programado para diciembre de 1810, que buscaba expulsar a los españoles y constituir un Congreso en México con una forma de gobierno autónoma.

Cuando la conspiración de Querétaro fue descubierta, los dirigentes, entre ellos, Hidalgo, decidieron lanzarse a la revolución.<sup>3</sup> Al grito de “¡Muera el mal gobierno, viva América, viva la independencia!”, Miguel Hidalgo llamó a la sublevación un 16 de septiembre de 1810.

Bajo el estandarte de la Virgen de Guadalupe imprimió un sentido nacionalista y religioso a la lucha mientras avanzaba en el país. En noviembre de 1810 lanzó un manifiesto en el que instaba a la unión de los americanos y proponía el establecimiento de un Congreso compuesto por representantes de todas las ciudades.<sup>4</sup>

En 1811, Francisco Ignacio Elizondo, miembro del ejército realista, aprehendió a Hidalgo y a los principales caudillos. Hidalgo fue sometido a un proceso militar y civil, y condenado a fusilamiento.<sup>5</sup> A pesar de su muerte, el movimiento independentista que había iniciado se expandía en otras regiones de México.

Tras el establecimiento de la República Mexicana, en 1824 se le reconoció como “Primer insurgente y Padre de la Patria”. El 16 de septiembre, día en que proclamó su rebelión, se celebra el Día de la Independencia en México.

---

<sup>2</sup> *Idem.*

<sup>3</sup> <https://bit.ly/3KbUWVy>

<sup>4</sup> <https://bit.ly/3Kfodlj>

<sup>5</sup> *Idem.*